

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el impor-
Id. de D. M. Mascaró. te de la suscripción por
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

Menorca industrial.

II.

¿Podremos formarnos la idea de una espiga al considerar un grano de trigo cubierto por otros granos de tierra? ¿Podremos presentar á la imaginación una vasta llanura cubierta de doradas mieses al contemplar una espiga sola y aislada? No, la transición sería muy violenta y la distancia entre las dos ideas demasiado remota, para que el entendimiento pudiese concebir el prodigioso resultado de lo que fué un débil tallo en su principio, y ahora es un espeso bosque de robustas plantas; de lo que entonces no bastaba para el alimento de un pájaro, y ahora mantiene á millares de personas.

Consideremos pues á la naciente industria de Menorca como una semilla plantada en este suelo todavía virgen y al que sus laboriosos habitantes vuelve en extremo feraz. Esa semilla será con el tiempo un corpulento árbol en cuyo tronco hallarán apoyo otras plantas de delicado tallo, cuyas frondosas ramas guarecerán el suelo de los ardientes rayos de un sol abrasador, cuyas espesas hojas atraerán la benéfica lluvia que fertiliza la tierra, y en fin cuyos abundantes frutos crearán la abundancia, y con ella la comodidad, y con ella la satisfacción de nuestras numerosas necesidades.

Podría esto tenerse por una pintura imaginaria, si no pudiésemos encontrar un ejemplo de inmediata aplicación, vedlo aquí: la INDUSTRIA MAHONESA, esa sociedad bienhechora que ha importado en nuestro país el germen de la riqueza que á tan alto grado de esplendor ha elevado á las po-

blaciones industriales.

Observad su fábrica. ¡Cuántos y cuántos niños que vagarían en el ocio ó caminarian por las torcidas sendas de la mendicidad, han encontrado en ella el amor al trabajo, causa principal del bienestar de las familias! ¡Cuántos padres han hallado no solo pan para sus hijos, sino también medios para atender á su educación! ¡Cuántas madres tienen allí ocupación honesta y beneficiosa para sus hijas, pobres criaturas á quienes mataría la inercia de la ociosidad! ¿Y no son todos delicadas plantas que han hallado un apoyo en el tronco de ese árbol protector? ¿No se nutren con la savia que circula por sus vasos? ¿Y sus ramas, aunque tiernas todavía, no preservan de los ardientes y abrasadores rayos del vicio á centenares de personas, desterrando la ociosidad, infundiendo amor al trabajo, que es la fuente perenne de la paz y felicidad doméstica, que es el inagotable venero de la riqueza pública?

Esta sola consideración bastaría para admirar la grandiosidad del pensamiento que presidió á la creación de la INDUSTRIA MAHONESA, y colocar el nombre de sus accionistas en la lista de los bienhechores de la humanidad, de las personas que en todos tiempos han merecido bien de su país. Y si no ved como la miseria y la penuria va cada día dando nuevas formas á ese Proteo que llamamos pauperismo, mirad cual acoge á los huérfanos desamparados, y á los hijos de los pobres, para convertirlos después en vagabundos holgazanes; observad como infiltra en las entrañas de las familias proletarias la ponzoña de la pereza, y entumece é inhabilita sus manos para el trabajo.

Y quién los arranca de ese miserable estado? Quién enjuga sus lágrimas? Quién los separa del seguro camino de perdición, y guía por la senda que conduce á la felicidad? La fábrica, ese establecimiento que nosotros (en completa abstracción por ahora de los negocios) consideramos algo más que una pequeña bolsa donde se invierten valores en hilados y tejidos.

Desde que el primer golpe de martillo resonó en Calafiguera, aquel sitio perdió su aspecto agreste, y lo que era páramo solitario se convirtió en un lugar de vida y de animación, y lo que eran antes montones de escombros son hoy las sólidas paredes de un magnífico edificio, en cuyo seno se ven rostros alegres que cuentan el día de hoy sin inquietarse por el día de mañana, activas manos que al recibir el precio de su trabajo entregan la obra que reembolsará con un crecido aumento los adelantos del capital, produciendo además con que satisfacer al siguiente día el salario del trabajador.

Dichoso es el bueno y acertado empleo de los capitales, porque tienen una doble producción; con el lucro siempre creciente forman las riquezas materiales, y de estas nacen la comodidad y la holgura que constituyen el bienestar de las familias: de él provienen la cultura del entendimiento, los bondadosos impulsos del corazón y esa no interrumpida cadena de bienes morales, sin los cuales no hay verdadera vida, ni puede encontrarse en este mundo duradera felicidad.

J. HOSPITALER.

SECCION DE NOTICIAS.

MADRID. — Del Correo autógrafa.

— De real orden se dispone el que ninguna persona condecorada con la cruz de primera clase de la real y militar orden de San Fernando, use el nuevo distintivo creado para la misma por decreto de 14 de Julio de 1856 sin estar al efecto competentemente autorizado.

— S. M. ha tenido á bien disponer que las vacantes de guardias alabarderos, se cubran en lo sucesivo de entre los sargentos de los diferentes institutos del ejército que lo soliciten en la forma siguiente. Diez la infantería y milicias provinciales, cuatro de artillería, una los ingenieros, otra la marina, tres la caballería, dos la guardia civil y batallón urbano y dos los carabineros, observándose este sistema correlativamente y sin que por pretexto alguno se intercale individuo de otro instituto distinto del que se halle enturno.

— Las obras del ferro-carril de Cádiz á Puerto Real, han recibido últimamente un gran impulso, con gran satisfacción del comercio y de los particulares que abrigan la esperanza de ver pronto terminada, una vía, de la cual han de reportar grandes beneficios.

— Las últimas noticias del imperio turco recibidas por la vía de Marsella, confirman la agitación general que reina en la Turquía asiática. Continúa la insurrección de las tribus que hay entre Tlep, Alejandria y Trípoli y la interrupción de las comunicaciones entre Libau, Alejandrette, Tarsous, y Alep. La conmoción en muchos otros puntos era general. Algunas de las tropas que guarnecen la plaza de Beirout, habían salido ya con dirección á las poblaciones sublevadas, para castigar á los insurrectos. El obispo José Falijah, por su parte estaba haciendo esfuerzos sobre humanos en Liban, con objeto de apaciguar á los alborotadores.

— Los turcos complicados en los sucesos de Djedah, han comparecido ante el tribunal en Constantinopla. Lord Redcliffe, ha llegado á Atenas siendo invitado á comer con SS. MM.

— El bergantín goleta toscano *Tesino*, al mando del capitán Bernolli,

embarrancó cerca del puerto de Barcelona. La tripulación pudo salvarse á bordo del vapor de guerra *Liniers*, que acudió con la mas viva solicitud en su socorro. El casco del buque batido todo el día por la violencia de las olas, se halla en muy mala situación y todos los esfuerzos empleados, para librarlo de las averías han sido inútiles. En este contratiempo no hay que lamentar desgracia alguna personal.

— De las Hojas autógrafas:

— El terremoto que ha tenido lugar días pasados, no en todas partes ha sido tan inofensivo como se creyó al principio. En Setubal (Portugal), derribó muchas casas, mató á varias personas é hirió á otras muchas. El barrio de Troino fué el que mas sufrió y donde hubo mayor número de víctimas. En general, todas las casas de la población se resintieron y hubo que tapiar algunas calles para evitar los robos en las casas que han quedado desalojadas y amenazando desplomarse completamente. Gran parte de los vecinos han salido huyendo de aquella población, que presenta un lastimoso estado.

— Han sido nombrados comandantes de la goleta *Cristina* y del vapor *Nuñez Balboa* el teniente de navío Sr. Moreno Bastilla y el capitán de fragata D. Gregorio Urdapilleta.

— Se ha recibido la noticia de que á mediados de diciembre tocará en Cádiz una escuadra neerlandesa. El gobierno de S. M. ha mandado que se le presten todos los auxilios que necesite. También se ha dispuesto que, debiendo pasar dos buques rusos del mar Negro al Báltico, hallen en nuestros puertos la misma buena afectuosa acogida, en el caso de que recorran las costas de España.

— En Cádiz se están reuniendo con la mayor actividad cuantos artículos de guerra van á dirigirse á Cuba. La urca *Laborde* y el vapor *Ulloa* están encargados de recoger dichos pertrechos en Barcelona, el Ferrol y otros puntos. De Sevilla solo, se envían á Cádiz dos millones de cápsulas fulminantes. La urca *Santacilia* ha recibido orden de dirigirse también á Cádiz, apenas concluya su habilitación, para emplearse tal vez en conducir tropas á la Habana.

— La colonización de nuestras posesiones de Guinea va en aumento,

empezando aquellas á ser explotadas por el comercio. Últimamente se ha establecido en Santa Isabel una factoría á cargo de D. Roberto Lanuza, y hoy pende del gobierno la solicitud de una casa de comercio para colocar un establecimiento de depósito en Fernando Póo.

— Se ha concedido la cruz y la placa de San Hermenegildo al brigadier de la armada D. Juan de Dios Ramos Izquierdo, y al capitán de navío señor Palero Morales.

— De *La Crónica*:

El temblor de tierra que se sintió en Madrid, se hizo estensivo también á la ciudad de Cáceres, donde las oscilaciones que se dejaron sentir á la misma hora, se prolongaron por espacio de dos minutos. No ha habido que lamentar tampoco desgracias personales.

Por las anteriores noticias,
J. Hospitaler.

GACETILLA.

Por correspondencias últimamente recibidas de Nueva-Orleans, tenemos datos muy curiosos acerca de la exportación de algodones de los Estados Unidos, y de su distribución en las diferentes naciones europeas, durante el año que principió en 1.º de setiembre de 1857 y concluyó en igual fecha de 1858. Dicha exportación asciende á 1.659,707 pacas, distribuidas del siguiente modo: 1.016,716 para Inglaterra; 236,596, para Francia; 416,304 para los puertos del norte de Europa; 46,484, para los del Sur; 164,637, para los Estados Unidos de América; 56,658, para España, y 22,645, para Méjico. De las 56,658 pacas estraidas para España, y que lo fueron por 96 buques, iban dirigidas á Barcelona, 48,072; á Málaga, 2,630; á San Sebastian, 2,694; á Santander, 2,355; á Mallorca, 790, y á Cádiz, 440. De la próxima cosecha casi puede asegurarse, aun cuando no se tienen datos positivos, que ascenderá escasamente á la demanda, á menos que el comercio no disminuyese considerablemente, cosa que ahora no es fácil de preveer.

Durante el sitio de Sebastopol que comprendió 354 días, la artillería francesa disparó 510,000 balas, 236,000 granadas, 350,000 bombas, y 8,000 proyectiles de otras clases, total 1.104,000 tiros que consumieron mas de tres millones de kilogramos de pólvora. Calculando en unos cuatrocientos mil el número de tiros dis-

parados por los ingleses, resulta que los aliados dispararon contra Sebastopol cerca de millon y medio de proyectiles de toda clase. Los franceses consumieron en la guerra de Oriente mas de 25 millones de cartuchos para la infanteria.

Al darse el asalto los trabajos realizados por los ingenieros franceses comprendian 37 kilometros en obras para el ataque de la ciudad, y unos 30 kilometros en obras para los ataques de los arrabales. Si á estos datos se añaden los 15 kilometros de obras ejecutadas por los ingleses cerca del Gran Rediente, resulta un total de 80 kilometros, ó sea, veinte leguas de obras realizadas por punto general en peña y bajo el fuego de una artilleria formidable. Hasta ahora no se tenia noticia de trabajos tan colosales. Para las obras realizadas por los ingenieros franceses se emplearon 80,000 gaviones, sin contar los que se encontraron en las antiguas trincheras y se gastaron con preferencia, 60,000 faginas y mas de un millon de sacos de tierra.

Las obras de mineria llegaron á inmensas proporciones. Los franceses abrieron para los ataques de la ciudad 4,251 metros seguidos de pozo, galeria y ramales; y abrieron 116 hornos y 20 hornillos en la peña que consumieron 65,795 kilogramos de

pólvora. Las galerias abiertas por los rusos frente á nuestras obras de ataque del bastion del Mástil y del bastion Central, no bajan de 5,060 metros. Esto basta probar la extraordinaria actividad de los rusos, y los grandes medios de que podian disponer.

El distinguido maestro compositor D. Joaquin de Gaztambide ha merecido en Paris la mas grata y lisonjera acogida. Todas las notabilidades de la literatura y del arte le han dado pruebas de su simpatia y han tenido ocasion de aplaudir algunos bellos trozos de sus obras en los salones de la señora de Orfila. El eminente crítico Mr. Julio Janin le ha consagrado algunas lineas muy espresivas, comparándole por su mérito y circunstancias al inmortal Donizetti, cuando llegó á Paris y fué objeto de iguales muestras de aprecio y simpatia.

J. Hospitaler.

NOVEDADES RELIGIOSAS.

Santo de hoy.

San Francisco Javier, cf. y San Mauro mártir.

San Javier: Este ilustre Campeon, uno de los mayores ornamentos de su Orden, gloria de su

nacion, el Taumatargo de estos tiempos y el prodigio de su siglo; era navarro, descendiente de una familia ilustre del antiguo reino de aquel nombre.

Nuestro santo nació el 7 de abril en los años 1506, en el castillo de Javier, sito en el pié de los Pirineos.

Omitimos mentar los progresos que en la carrera de sus estudios hizo Javier, y los honores y encomios que estos le grangearon; así mismo las gracias con que el Omnipotente quiso adornarle, y las virtudes que con suma profusion resplandecieron en aquella alma pura. No profiriendo, ni siquiera uno de los trabajos, de los viajes, de las conversaciones ni de los prodigios que Francisco obró, aseguraremos que habiéndole el Señor escogido para resucitar en los últimos tiempos todas las maravillas de los primeros apóstoles, le adoró de cuantas cualidades exigen las funciones del apostolado.

Avisado nuestro atleta, en medio de sus fatigas, por prevision divina, que habia de dar fin el numero de sus dias, entregado á los mas dulces coloquios con Dios y con su escelsa Madre, trasportado de un gozo todo celestial, entregó apaciblemente su espíritu en manos de su Hacedor el 2 de Diciembre de 1552, á los 46 años de su edad.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra del Carmen en su propia iglesia, privilegiada.

Santo de mañana.

Sta. Bárbara vg. y mártir.

Y bien ¿no demuestra el niño
con su lengua balbuciente
el tesoro de cariño
que llenar su pecho siente?
¿Y porque no puedo yo
con mi tosco desaliño,
mostrar tambien el cariño
qué por tí el alma sintió?

Ah! ¿dice mas por ventura
aquel que dice mejor?
¿Entonces la muda flor
como espresa su ternura?
Entonces, yo no podria
mi débil voz desatar
y cual anhelo, espresar
lo que siente el alma mía.

Porque viven en mi gratos recuerdos
De tiempos que pasaron, y no olvida

El alma agradecida
Que á tu suelo debió la dulce paz.
Acepta pues, Menorca, el homenaje
Que te rinde mi pecho en tus memorias,
Yo recuerdo tus glorias,
Y es recordarlas mi mayor solaz.

J. HOSPITALER.

Y al contemplar la rápida corriente,
Y al contemplar el cauce de ese rio
Donde hierven las aguas; de repente
Cual yo conoceréis el desvario
Del alma que sus goces aniquila
Buscando la emociion, y está tranquila.

¿Hay mas grato solaz, mayor consuelo,
Cuando en las horas del cruel quebranto
Anubla vuestra faz el negro velo
De la triste inquietud desecha en llanto,
Que ver cual una lágrima acompaña
Vuestro fiero de dolor en tierra estraña?

¿Y hay mas puro placer, mas inocente,
Si á vuestros labios la sonrisa asoma,
Si alzais serenos la abatida frente,
Si aspirais de las flores el aroma,
Que ver envuelta con la blanda brisa
De la vuestra á la par otra sonrisa?

¿Qué pide el fatigado peregrino
Por las arenas del desierto errante?
Al encontrar de nuevo su camino
¿Qué pide con su paso vacilante?
Un albergue no mas, un pobre lecho,
Paz y descanso, y queda satisfecho.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 14 m. y se pone á las 4 y 36 m.

La luna sale á las 5 y 19 m. de la M. y se pone á las 2 y 57 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 1.º de Diciembre de 1858.

Servicio para el 3.

Gefe de dia: D. Leon Fernandez y Gonzalez, Comandante graduado Capitan del batallon Cazadores de Arapiles nº 14. — Parada, Burgos y Figueras. — Hospital, Burgos. — El T. C. Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Ninguno.

ANUNCIOS.**D. JOSÉ ANTONIO DE SILVA**

Enseña, concurriendo á domicilio, el idioma Francés, letra inglesa, góti-

ca y redondilla, reforma á inglesa cualquier otro caracter de letra, por mala que sea su forma, en veinte lecciones, y á leer en muy breve tiempo, aun cuando no se conozca una letra.

La acreditada escelencia de los métodos adoptados son la mejor y mas segura garantia: para el francés el del Dr. Ollendorff y para lectura el de D. Agustin Caze que tan rápidos resultados ha producido desde su publicacion en 1855.

Los precios serán convencionales. Vive en la Esplanada nº 27.

ACADEMIA DE LENGUA INGLESA.

Desde el dia 6 del corriente mes quedará abierta una clase de dicha lengua en la calle de S. Juan nº 34.

Las horas serán de 7 á 9 por la noche.

SIRVIENTA.

Se necesita una que esté bien im- puesta en los quehaceres de una casa, en la inteligencia que no se reparará en el salario; informarán en esta redaccion.

PÉRDIDA.

Se darán las gracias y una gratificacion á la persona que presente á la calle de San Sebastian nº 11 un pañuelo de seda color de mahon, con las dos iniciales M. B., que se extravio el miércoles por la mañana.

CALENDARIO

y almanaque religioso, instructivo, cronológico, histórico, profético, astronómico, popular y de economía

PARA LAS ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA É IVIZA.

Correspondiente al año

1859.

Vendese en las tiendas de D. Matias Mascaró, de D. Domingo Orfila y en la imprenta de D. Juan Fábregues á 6 cuartos.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

El Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 — 40.

Pues bien, en las lágrimas consuelo
Hallareis y descanso en la fatiga,
En este veces mil dichoso suelo,
En esta tierra de la paz amiga:
Venid los que sufrís, que pronto el alma
Halla á sus penas la anhelada calma.

Y al hombre que siempre ansioso
corre con sus ilusiones
las dilatadas regiones
de un mundo que nunca vió,
Y al estender por la esfera
su vista tan limitada,
no abarca con su mirada
ese mundo que soñó,

Debe ser grato, muy grato,
al despertar de ese sueño
tan triste como alagüeno,
medio mentira y verdad;
Debe ser grato, muy grato,
el ver que cuando soñaba,
solo emociones buscaba
y halla la tranquilidad.

Y entonces la vista en torno
tiende y sosegado mira,
y entonces libre respira
su oprimido corazón,

Que al fin recobra dichoso
por tanto tiempo perdida
la dulce paz que es la vida,
y la vida es la razon.

Por eso del pecho mio
la débil voz se levanta,
por eso tus glorias canta
Menorca, tierra de paz,
Albergue del peregrino,
de mis lágrimas consuelo,
paraíso que en el suelo
hallé para mi solaz.

¡Oh! Quien diera al alma mia
elevados pensamientos,
á mi voz dulces acentos
y á mi mente inspiracion
Para espresar cuanto siente,
y decir al mundo entero
el cariño verdadero
que te rinde el corazón.

Mas ¡ay! mis pobres conceptos,
mis versos desconocidos,
¿por quien serán repetidos
y con ellos tu loor?
Oh! cual penetra en el alma
el terrible desaliento,
al verme pobre en talento,
al verme rico en amor!